

# EL OBRERO

Órgano del Partido Socialista  
y de las Sociedades Obreras

AÑO VII

ELCHE 21 DE JUNIO DE 1931

NÚM. 270

## Candidatura de la Izquierda Republicana y Socialista

Para Diputados a Cortes

Juan Botella Asensi, Republicano  
Carlos Esplá Rizo, Republicano  
Manuel González Ramos, Socialista  
Julio María López, Republicano  
Rodolfo Llopis, Socialista  
J. M. Ruiz "Azorín", Republicano  
Antonio P. Torreblanca, Republicano  
Romualdo R. de Vera, Socialista

¡Trabajadores! ¡Ciudadanos todos! Votad la presente candidatura, porque ella significa el afianzamiento del régimen republicano y la seguridad de que éste se desarrolle en tendencia marcadamente izquierdista!

La próxima semana se verificarán importantes actos de propaganda en diferentes pueblos de la provincia y uno muy extraordinario en Elche, en el que tomarán parte algunos de los candidatos.

### CRISIS DE TRABAJO

## Consecuencias del régimen capitalista

La crisis de trabajo es un fantasma que se cierne sobre los pueblos y a la que los trabajadores miran justamente con terror. Ella representa la angustia, el malestar, la muerte lenta por depauperación. Las familias obreras cogidas por las garras de ese monstruo que hoy es la preocupación de los dirigentes de las masas trabajadoras, no disfrutaban un solo momento de los bienes que la Naturaleza otorga con su desprendimiento a sus hijos. El amor hacia estos es tan grande, que les facilita cuantos medios de subsistencia precisas para vivir, pero el desorden establecido por razón de fuerza, hace aparecer ante nuestros ojos a aquella, verdadera cobijadora del crimen más nefasto que pueda amparar la ley natural: negar a unos lo que a otros sobra.

Resulta más paradójico aún cuando estamos convencidos hasta la saciedad que con lo que la Naturaleza, auxiliada por la Ciencia, entrega a la Humanidad, es lo suficiente para tener todos los seres el porvenir completamente asegurado.

Y ante esta perspectiva, no puede ser más desconsolador el panorama obrero.

Miles de trabajadores de todas las regiones españolas en la miseria más absoluta, viendo pasar los días sin confianza de cambiar de estado y viendo a los suyos morir con lentitud junto a las grandes extensiones incultas, contemplando a sus pies los caudalosos ríos deslizándose sus aguas mansamente por sus cauces hasta adentrarse en el inmenso Océano,

mientras sus cuencas abren sus fauces sedientas.

Pescadores lanzando sus vidas mar adentro para el producto de su trabajo serles arrebatado villanamente por quienes han tenido mas osadía para imponerse por una u otra causa a los más.

Todo el mundo es escenario de este grave problema que mientras esté subsistiendo el régimen capitalista no ha de resolverse. Crisis de trabajo en las Repúblicas, crisis de trabajo en las Monarquías, crisis de trabajo en las Dictaduras.

Las formas de gobierno no resuelven esta plaga social.

Mientras subsista el actual estado de cosas, mientras el factor trabajo no sea considerado con el mismo valor efectivo que su complemento para producir el capital, esto es, hasta que no desaparezca la sociedad capitalista y en su lugar se implante el Socialismo, esa pavorosa nube que conocemos con el nombre de crisis de trabajo, seguirá atormentando a los hombres.

En España sufren los rigores del hambre regiones que debieran por su riqueza natural ser verdaderos vergenes, como Andalucía.

Junto a éstas, pasan calamidades Extremadura con sus extensiones pantanosas; Levante, con sus huertas feracísimas; las Castillas con sus manchas amarillas; Cataluña con su floreciente industria y Cantabria-Galaica con su cielo gris.

¿Cómo suelos tan dispares están afectados de mal tan uniforme?

Dominando todas, se alza el

castillo señorial gobernado por la burguesía y en cuyas almenas hacen guardia la incultura, la barbarie, el despotismo y la ignorancia.

Hasta que no consigamos la desaparición de estos guardianes no acabaremos con las terribles crisis de trabajo, azote de la Humanidad proletaria.

## RAPIDA

El hombre ante todo

Culmina el tema de reuniones y tertulias sobre la forma republicana que definitivamente quedará establecida después de que las Cortes Constituyentes terminen su labor. ¿Será de derechas o francamente radical que toque los "líderes del Socialismo"?

He ahí una interrogante que difícilmente se puede contestar con visos de acierto, aunque en el ambiente se aísben síntomas vehementes de lo que es el deseo de la mayoría ciudadana.

La clase poseída, y toda la espuma del antiguo régimen, se manifiesta en sentido francamente reaccionario, y con humildad aparente rivalizan en presentarse disfrazados con ideales que no sintieron y que están muy lejos de sentir. Abogan el propósito de conseguir mixificar o anular totalmente las gloriosas libertades que el pueblo conquistara en su gesto gallardo del 12 de abril último, para volverle a sumir en la esclavitud económica y política en que vivió hasta aquí.

Odian al pueblo redimido y dignificado y no le toleran mas que en calidad de rebano.

Conocer la gente es una de las causas que más poderosamente contribuyen a la liberación de los oprimidos.

La base fundamental de la libertad de una colectividad, pueblo o nación, no depende exclusivamente de los textos que regulen su desarrollo y funcionamiento, sino de los hombres designados para su aplicación.

No es el traje el que califica al hombre, es su cultura, su honradez, y el concepto que tenga de su propia estimación, cualidades precisas para cumplir escrupulosamente el cometido social que le encomienda.

No hay nada más pernicioso que una capacidad puesta al servicio del mal.

El que no sienta ideales, vivirá fingiendo constantemente, y jamás hará cosas grandes que beneficien a la colectividad. Procurará su medio propio y el de los suyos, sin acordarse nunca del desvaldido, sediento siempre de libertad y de justicia.

Ahí está el origen y raíz del caciquismo que padecemos y que pretendemos volver a entranizar los indeseables que se acercan a la república disfrazados con pieles de oveja en espera de poder dar el zarpaço que la desnaturalice.

En el presente caso, como en todos los pertenecientes a la vida

social, importa mucho fijarse en el hombre como fin de la obra que se pretende realizar.

S. O.

## CARTA ABIERTA

A un amigo

¡Qué satisfacción más grande me produce saber que encauzas tus ideas hacia el Socialismo! Hay un doble motivo para sentirme hondamente regocijado: saber que, además de un amigo íntimo, eres un compañero en ideas socialistas, y el haber sido yo quien depositó en tu mente los primeros gérmenes de este noble y santo ideal.

Todo ciudadano que se decida a hacer labor socialista, es digno de sinceros elogios por parte de quienes sepan apreciar el valor de la Libertad y de la Justicia. Pero estos elogios deben ser centuplicados cuando se trata de quien, como tú, tiene que caminar contra viento y marea hasta en su propio hogar.

Concebir este ideal estando en contacto con otros compañeros que lo sientan, es fácil. Pero comprometerse de él tratándose con fanáticos defensores del fenecido régimen borbónico; ser socialista y alternar con gentes que se han alarmado cuando la soberanía de un pueblo libre ha expulsado de los conventos a unos miles de gandules infractores de la doctrina de Cristo; ser discípulo de Pablo Iglesias y convivir entre gente supersticiosa que confía más en la protección divina que en el esfuerzo propio; pensar en algo grande respirando en un ambiente cuyo aire está asfixiado por la ignorancia, la superstición, la maledicencia y la reacción, esto, amigo, es obra de Quijotes.

¡Continúa, amigo, por el camino emprendido, que el triunfo nos espera!

Ahora procura inculcarle tu propio ideal a tu compañera. Ya sabes que la mujer es hoy, por su ignorancia, el puntal más fuerte que tiene el templo de la reacción. Apartemos a la mujer de esas rutinas absurdas en que las han tenido sumidas durante siglos y veremos desaparecer como por encanto los peligros que amenazan con destruir la gran obra democrática que tiene ya construida el socialismo.

Orientar a la compañera en sentido socialista, tiene otra significación también muy importante. La mujer es la que educa al niño en el hogar, y si al niño se le da una enseñanza útil y práctica, la futura generación se verá libre de la opresión de las clases privilegiadas; si por el contrario se continúa aferrados a la superstición y a la rutina, se estrellarán los buenos Maestros en la escuela contra el muro que constituye la sugestión de la madre en el hogar.

Y para convencer a la compañera y atraerla al campo socialista no hace falta mas que ser buen socialista y tener constancia y voluntad, quizá menos de la que hayas necesitado tú para poder servir al Socialismo.

DIEGO SOLER

EN BIEN DE TODOS

## Para defender nuestra República

«Para defender nuestra República hay que armar al pueblo», ha dicho un gran hombre. Hay que armar al pueblo, digo yo también, pero no con las armas ofensivas que destruyen y envilecen a quien las esgrime, no, sino con esas armas defensivas que son con las que se defiende el ciudadano bien disciplinado. Armas tenía la Monarquía, y no supo ni pudo defenderse con ellas, porque la sangre de tantos mártires derramada en torrentes en el cruel torbellino de sus represalias, vino a convertirse en imponente caudal arrollador para ahogarla y hundirla para siempre entre los funestos escombros de su pasado.

Las persecuciones y los destierros, los encarcelamientos, y los fusilamientos vilmente llevados a cabo por mandato de la dinastía borbónica, han sido la piqueta demolidora del edificio social monárquico.

Las armas que el pueblo español ha empleado en la última batalla no han hecho derramar ni una sola gota de sangre. Así ha nacido nuestra República y así la debemos defender.

Cultura y disciplina fueron las armas que el pueblo español esgrimió en la gloriosa batalla del 12 de Abril. Cultura y disciplina vencieron a las armas homicidas de la Monarquía.

Cultura y disciplina debemos mantener para defender nuestra República y dar ejemplo al mundo entero. Si un elevado espíritu de ciudadanía nos llevó al triunfo de la libertad, sea pues este el ejemplo a seguir en bien de nuestro porvenir. Como fieles soldados de nuestra causa cumplimos en la batalla, cumplamos igualmente en la retirada. Nuestras trincheras de hoy están en el campo de trabajo, cada cual que ocupe el puesto que le pertenece, y laboremos todos para enriquecer nuestra patria y fortalecer en su pubertad nuestra República para hacerla grande y poderosa, que ella nos dará el bienestar que todos anhelamos y nadie se atreverá a quitarnos lo que honradamente hemos ganado, porque no habrá bastante con todo el oro monárquico para comprar armas que nos combatan. Y entonces el tirano, avergonzado de sí mismo con la conciencia cargada por el peso de sus crímenes, ocultará su rostro ante el mundo entero para revolcarse desesperadamente en el cieno inmundado del inmenso lago de nuestro desprecio. Hombres (cuya capacidad es bien notoria) tenemos al frente del nuevo régimen para resolver los grandes problemas de la nación. Ayudémosles ratificándonos en la confianza que en ellos hemos depositado y cumplamos cada ciudadano con nuestro deber.

¡Viva España Republicana!

E. VALLS MASANET



## Postales

¡Maura, sí! ¡Maura, nó!...  
o el trabajo es propiedad

Como ya sabemos, las elecciones se aproximan, y, como era de esperar, a algunos de los republicanos de gorro frío ha empezado a vérselas las orejas, han querido así como descubrirse para demostrar lo que en realidad son, pero nó, aún es tiempo de llevar la careta, a pesar de este calor que asfixia. Las elecciones se aproximan. Los grandes hombres salen a por la cosecha del voto, el cual lo piden envuelto de razones y promesas que ellos saben encarnar en el deseo del pueblo, escapándoseles de vez en cuando alguna que otra pincelada fuera de tono con la característica del pueblo, que ellos, astutos, enseñada corrigen el desatino, dando con matiz más vivo el buen gusto al desoso. El motivo de irseles alguna que otra frase real dentro de la predicada farsa, es causa de la verídica fe que de ellos rebosa en contra nuestra.

El pueblo obrero está harto, hartísimo de tanta razón y tanta oratoria vana, el pueblo quiere que se llegue una vez a la realización de los ofrecimientos orales; han sido tantas las veces que se le ha engañado, que ya no cree ni en la misma verdad, y hasta sin saber cual será lo más cierto, a lo mejor se decanta al vacío, dejando lo verdadero y firme en blanco. Obreros, para no caer en la falsa traición de los buenos oradores no hemos de juzgarlos por sus mitines, sino por sus hechos, y antes que entregar nuestra opinión a la suya, formar particularmente cada uno su criterio e ir donde su conciencia le indique mas razonado radio de acción. ¡Dichos, nó, hechos!...

Según «A B C», el señor Maura, en una salida que ha hecho a Zamora en busca de votos, ha dicho:

«...La revolución se hará por el orden y todo lo demás es anarquía.

El 10 de mayo fué bochornoso, porque no hay derecho a atropellar la propiedad, y es vergonzoso que en la quema de conventos los católicos fueran tan cobardes que no supieran defender sus ideales en esos días. Hay que decir que en aquellos momentos hubo crisis de autoridad por parte del Gobierno. Esto ocurre en todas las revoluciones. Se creyó que el Gobierno tendría que soportar a una parte pequeña del pueblo, y no se obró como debiera, creyéndose que así se servía mejor a la República.

El Gobierno pecó de blandura, y tened bien en cuenta que esto os lo dice el ministro de Gobernación. Fué así porque no tomó las medidas contra aquellos que se amotinaron contra la propiedad, que es sagrada. Ahora la cosa ha cambiado, y quien intente ir contra el régimen llevará una sanción fulminante...

Pues bien, si todo esto es lo que sabe decir el ministro de Gobernación, tendremos que manifestar que, o no sabe él lo que es gobierno ni propiedad o los que no lo

sabemos somos nosotros, porque ¿a qué este desgobierno y atropello que diariamente se hace? ¿o ¿es que para el señor Maura no es un desgobierno el que cada gobernador haga lo que le de la real gana fuera del régimen republicano? ¿es que para el señor Maura no es un atropello quitar a un obrero el trabajo, que es la única propiedad que tiene?... Mal opina el señor Maura; al que haga lo que le dé la gana le llama gobierno, al robo lento de producto del trabajo, propiedad sagrada y al que no consiente tal abusiva atropellador...

El señor Maura sabrá hablar filosóficamente porque ha estudiado, como también iniciar al clero la defensa de su inexacto ideal, pero lo que es tocante a organización y al orden de una vida social y comúnmente humana, no sabe nada.

Pues sí, como ustedes dicen cuando predicán: «que sea la vo-

luntad del pueblo la que impere...», aunque eso lo dicen y no lo respetan cuando llega el caso, no tengan cuidado que la voluntad del pueblo será la que impondrá, sino por medio de los instrumentos gubernamentales por medio de las masas proletarias con evoluciones o revoluciones, según lo quiera la parte opuesta, pacífica o toscamente será logrado el deseo del pueblo, no el capricho de los caciquillos, y esto no lo dice el ministro de gobernación, sino un simple obrero revolucionario.

MIGUEL M. IZQUIERDO

### RETEN ELECTRICO

Se hacen instalaciones, reparación de motores y toda clase de aparatos eléctricos

CALLE DEL CARMEN NUMERO 9

ELCHE

## Tribuna Juvenil

### Seamos hijos de esta nueva generación

Jóvenes: No creáis que al implantar esta naciente República hemos llegado a la meta de nuestras aspiraciones; el socialismo no tiene punto de finalidad en su ideal; siempre aspira a una evolución que alve un progreso técnico que encauce por un verdadero camino la desigualdad de los desheredados de la fortuna.

El primer problema a resolver es el de ir puntualizando nuestra capacidad mental para la próxima contienda electoral, a fin de ir depositando con conciencia nuestro voto en las urnas.

Es preciso desterrar con urgencia de las candidaturas a los republicanos de última hornada, que vieron que un catorce de abril se alzó el espíritu ciudadano de la nación y cedieron al perfume de violeta y de aires democráticos y de libertad, pisoteados por estos hombres que días antes habían estado defendiendo a un déspota y tirano, a un rey que estaba deshonrando a España.

Debemos encarnar nuestro sentido humanitario en hombres de solvencia y capacidad que sepan desenvolver nuestros problemas por un camino recto y de justicia y no en esos equilibristas y déspotas que quieren hoy cobijarse a la sombra del gorro frío. Si estos hombres de mediocre capacidad, por ser gente adinerada, pasaran a

desempeñar puestos que no deben ocupar, la Juventud Socialista, que está dispuesta a lanzarse a la lucha en todo momento, procuraría evitar estos desmanes.

Y ahora, jóvenes, creo conveniente hacer algunas consideraciones sobre la palabra capital.

¿Qué es, pues, este talismán mágico que transforma nuestra condición de vida? Sabéis perfectamente que los hombres no tienen por naturaleza el deseo de trabajar. ¿Por qué trabajan? Por ganar el sustento y transmitir a sus hijos el producto de sus ahorros, y por eso luchamos por cimentar una vida más justa y democrática en toda la humanidad.

Si en España se diera el caso de que se cimentase una república netamente burguesa, la Juventud Socialista, que está nutriéndose de día en día, tendría el suficiente valor de lanzarse a la barricada en defensa de una República Socialista.

MANUEL SERRANO ORTS

De la Juventud Socialista

### María-Jesús Benítez

DENTISTA

CONSULTA EN ELCHE

Los jueves y domingos de 9 a 1 de la mañana en la Plaza de Mendez Pelayo, 8, Barbería de Rodeñas, practicantes.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

Ahorrrará V. muchas pesetas durante el año, si encarga sus trabajos en la

**IMPRESA MODERNA**

PAPELES PARA EMBALAGES

Teléfono 232 - R

ELCHE

¿Hasta cuando?

### Siguen las martingalas en la Comunidad de Labradores

De nuevo me veo obligado a tratar en estas columnas asuntos de la Comunidad de Labradores. Esta vez ha sido el cabo quien ha dado ocasión para la publicación de estas líneas.

El asunto en cuestión es, que el día 20 de mayo y cuando el ganado de Manuel Pascual Pascual se hallaba apacentando en una finca, propiedad de doña Asunción Agulló Mendiola, que es administrada por el hijo político de esta señora, Francisco Miralles Ruiz, se presentó el cabo de los guardias y le preguntó a Manuel Pascual que si tenía licencia del dueño de la propiedad para poder apacentar, a lo que este contestó que no tenía licencia por escrito, pero que tenía permiso verbal de Francisco Miralles Ruiz para comerse los pastos de dicha propiedad. Ante tal respuesta, el cabo se fué sin denunciarle, y, unos días después, manda una pareja de guardias a casa de Francisco Miralles a preguntarle si había concedido permiso a alguien para que se comieran los pastos de la propiedad ya mencionada, confirmando éste en su contestación las palabras que el ganadero Manuel Pascual le había dicho al cabo.

Transcurridos unos días es sorprendido dicho ganadero al enterarse de que estaba denunciado, pero lo mas gracioso es que la denuncia no es por apacentar en una finca sin licencia, cuyo fallo no compete a la Comunidad, sino al Juzgado, sino que está denunciado por cruzar tres cabezas por una acequia de vecinos. Yo digo ahora, si la denuncia está hecha por cruzar tres cabezas, ¿por qué no lo hizo en el acto? ¿para qué mandó una pareja a ver si tenía licencia? ¿Acaso alguien puede dar permiso para que cruce un ganado por una acequia de vecinos? Yo, ante los hechos ocurridos, no me explico esta denuncia, es decir, si que me la explico, pero de la manera siguiente: que al haber hecho la denuncia tal y conforme era (con arreglo a las facultades que conceden las ordenanzas para denunciar a todo ganado que se halle apacentando en una finca sin permiso por escrito ni autorizado por la Comunidad, cuando no está presente el dueño de la finca), el fallo competía al Juzgado, y del Juzgado no cobra el denunciante la «tercera».

Tome nota de esto la autoridad competente y metan en cintura a este infractor de las ordenanzas que está usurpando derechos al Juzgado.

¿Hasta cuando tienen que continuar las martingalas en la Comunidad de Labradores?

¡Qué falta hace que entre la escoba en esta entidad!

S. D.

Obreros: Leed y propagad

**EL SOCIALISTA**

### El problema del agua

En la Asamblea magna de regantes celebrada el pasado jueves en esta localidad, se acordó elevar unas conclusiones al Ministro de Fomento para que mitigara en algo la enorme sequía que reina en las zonas Vega baja del Segura, campo de Elche, Bacarot y adyacentes.

Las mencionadas conclusiones fueron remitidas seguidamente a Madrid donde una Comisión integrada por nuestro querido paisano D. Julio M.ª López, el prestigioso republicano Sr. Torreblanca y nuestros queridísimos correligionarios Rodolfo Llopis y Romualdo Rodríguez de Vera, las entregó al Sr. Ministro de Fomento, que capacitado de la urgencia de las necesidades, ordenó enviar el siguiente telegrama al Delegado del Gobierno en la Confederación Hidrográfica del Segura.

«Sin excusa alguna, se servirá V. durante seis días, suministrar agua Pantano, primer día, un millón quinientos mil metros cúbicos; segundo y tercero, un millón trescientos mil; cuarto, quinto y sexto un millón cada uno de ellos. Dará todas facilidades para que regantes Vega baja comprueben cantidades agua suministrada, estableciendo estrecha vigilancia para que la toma de aguas de motores Vega alta y media, permita llegada absolutamente a toda la Vega baja».

Mucho nos alegran las medidas tomadas por el Gobierno Republicano en favor de los abnegados labradores de esta zona.

¡¡Guerra a los de abajo!!

### ¡Pero hombres!

Se elevan los precios de la trenza toda...

Todo el mundo calla.

(Eso está de moda)

¿Que se yergue el cáñamo y otros materiales?

Profundo silencio

a fuer de imparciales.

Pero ese perance,

mas que regular,

lo orilla un escrito,

o una circular.

La paz es completa

en la población

y la industria sigue

sin interrupción.

Mas ¡ay! si el obrero

sopla un poquifín,

queda en un ridiculo.

«La de san Quintín».

Ya lo dije un día

a pulmón entero:

Debe ser muy dulce

el sudor obrero.

S. FERRANDEZ

Hojalatería y Calderería

**Hijo de Ginés Pelegrín**

Barrio San Jerónimo, 49

ELCHE

Fumadores, el mejor papel de fumar

Lleva en sus estuches fotografías de los prohombres de la República.

**CAMPEON**

DEPOSITARIO EN ELCHE

DOMINGO IBORRA IBORRA



## Acción Obrera y Socialista

De Camareros

### La jornada legal de 8 horas

La casi totalidad de los obreros y obreras de las distintas industrias, se hallan trabajando la jornada de 8 horas.

Pueden considerarse como raras excepciones, los oficios cuyo horario no se halle sujeto a la jornada legal; pero entre esas contadísimas excepciones nos hallamos los obreros de la bandeja, mejor dicho los esclavos de la propina. Mas no puede recaer la responsabilidad de ello a la falta de actividad en los miembros directivos, ya que esta petición está formulada a nuestros patronos por medio del Consejo Local del Trabajo.

Bien es verdad que este organismo atiende los asuntos por turno riguroso, pero de ello no quieren darse cuenta algunos camaradas.

Nuestra Sociedad en la que se hallan afiliados actualmente la casi totalidad de los obreros del ramo, cuenta a mas, con la valiosísima cooperación de todos los conserjes de las distintas Sociedades Artísticas y Recreativas, en algunas de las cuales disfrutan ya de la jornada legal de 8 horas.

Compañeros: Si durante la época de las Dictaduras, muchas de nuestras peticiones fueron rechazadas, cuando no desoidas; fenecido el regimen han de acabar con él las torpes maniobras. Nuestras peticiones no son producto del capricho, sino consecuencia lógica de los tiempos que corremos y resultado de un racional estudio. Por ello pues, no debemos permitir que sean desoídas en el cajón del olvido. Creo que con nosotros estará el Consejo Local del Trabajo.

JOSE VALERO

Secretario de la Sociedad de Camareros

### Constructores de Calzado

#### Reflexión y serenidad

La actual crisis que pesa sobre los obreros que trabajan en la industria del calzado la tenía prevista.

Y estaba prevista por dos aspectos. Uno de los motivos más fundamentales que proporciona la crisis en las industrias es la falta de lluvias, las cuales, en nuestro país son las que remedian en grandísima parte la crisis de trabajo, contra esto no hay influencia capaz de remediar los grandes perjuicios que ocasiona.

En nuestro suelo se puede decir que hay un 70 por 100 que viven de la agricultura, si este tanto por ciento no trabaja, las industrias no trabajarán tampoco, es precisamente el mayor consumidor el que menos puede consumir, por lo tanto, nuestra industria es una de las más perjudicadas por los motivos expuestos.

El otro motivo menos fundamental, pero que tiene su importancia también, es las clases introducidas en nuestra industria de construcción facilísima y de un coste tan sumamente económico, que sustituyen a los calzados ordinarios, particularmente en los meses de primavera.

Los abusos que padecemos en esta industria debemos de reflexionar con sinceridad y buscar

fórmulas que puedan mejorar esta situación, o por lo menos no agravarla más.

Nosotros, los trabajadores, tenemos un derecho a saber de donde dimana el mal que proporciona la crisis de trabajo, y cuando esto se sepa, buscar soluciones para remediarlo; no estriba todo en pedir aumentos de salarios, no se puede mejorar con hacer horas extraordinarias, está en buscar la ordenación del trabajo, es decir, en la organización del mismo, saber qué producción se gasta en nuestro país, qué clases, en qué regiones se gastan más y de donde vienen los productos para los mismos, si son de nuestro suelo o son de otros países.

Sabiendo todo esto, podríamos apreciar el porqué se produce una crisis o un obstáculo para el desarrollo de la industria.

Yo no quiero decir con esto que los obreros no deban pedir aumentos en los salarios, no; lo que yo digo es que debemos de saber pedir, porque si lo hacemos en desproporción, resultará que se agravan más las cuestiones, las cuales pueden agudizar más las crisis.

Es decir, lo más importante para el trabajador es conocer la industria que él trabaja, después organizarla como es debido, y, una vez hecho esto, pedir los salarios que correspondan.

Para esto es preciso también el que desaparezca el trabajo a destajo. El trabajo a destajo es impropio de los tiempos que vivimos; todos sabéis los perjuicios, los antagonismos que proporciona esa forma de producir, (como se cotizaban los esclavos en su época). Trabajando a jornal es como el cuerpo humano tiene más vida y más vigorosidad.

El trabajo a destajo hay que abolirlo para siempre. Hay que procurar que el trabajo dure todo el año, o por lo menos, evitar en lo posible las crisis que hoy padecemos por las clases de temporada. Evitando con esto los males mayores donde puedan perjudicar a la totalidad de los obreros de una industria.

R. NAVARRO

### Sociedad de Peluqueros Barberos

El martes por la noche, y ante numerosa concurrencia de dependientes barberos, quedó constituida la sociedad de su oficio, denominada «La Unión», cuyo objeto en la vida societaria no es otro que defender los intereses de sus afiliados, hasta ahora abandonados por sus propios hombres.

Si bien esta sociedad es relativamente numerosa, aún están por ingresar en sus filas camaradas valiosos, que vendrán a medida que noten los beneficios que reporta la unión.

A la vez que damos la bienvenida a la nueva Sociedad de Peluqueros Barberos, alentamos a sus jóvenes componentes a que sigan el camino que todo ciudadano consciente se impone al asociarse.

### Del Ramo de Construcción

Mañana lunes celebrará junta general extraordinaria, continuación de la anterior, a las 7 tarde.

## El conflicto alpargatero

### Diez y seis pueblos de la Zona alpargatera de Elche en huelga

Nuestro correligionario Juan Ortiz, como Delegado especial del Ministro del Trabajo, interviene en el asunto.

Como es sabido por todos, el 16 del actual, se declararon en huelga general, del ramo de la alpargata, diez y siete pueblos comprendidos en la Zona de Elche. El número de huelguistas asciende de 20 a 22 mil entre hombres y mujeres.

Los pueblos que se encuentran envueltos en tan grave conflicto son: Crevillente, Cox, Granja de Rocamora, Callosa de Segura, Orihuela, Molina del Segura, Lorca, Cehegín, Beñeres, Monóvar, Novelda, Aspe, Hondón de las Nieves, Callosa de Ensarriá, Alicante y Elche. El motivo de la huelga ha sido el de haberse negado los patronos a aceptar las demandas obreras consistentes en aumento de jornal en algunos oficios, formación de contratos interlocales y cumplimiento de la jornada de ocho horas.

El asunto, en principio, fué sometido al Comité Paritario Interlocal para que determinase sobre el particular. Este organismo reunido en sesión extraordinaria acordó

solicitar de ambas partes contentientes el informe personal y técnico.

El martes y miércoles se celebraron reuniones plenarias con la asistencia del Comité Interlocal de huelga y de una representación patronal de los pueblos en conflicto. El punto del debate ha sido el que trata de los contratos interlocales. En este aspecto de las demandas obreras no estaban conformes algunos fabricantes de la Zona. Y después de largos debates, se acordó solicitar del Ministerio del Trabajo mandase un Delegado especial para que asistiera a las reuniones y le diera solución a tan importante movimiento huelguístico. El jueves por la mañana llegó a ésta nuestro querido correligionario Juan Ortiz, en representación del Ministro de Trabajo, e inmediatamente se celebró sesión en el Salón de Actos del Ayuntamiento, continuando el debate sobre la formación o no de contratos de trabajo interlocales. Por la tarde del jueves hubo

también sesión plenaria, nombrándose unas ponencias que principiasesen el estudio de dichos contratos. Esta ponencia, presidida por el delegado especial del Gobierno, ha realizado una labor inmensa con el fin de llegar a la formación de esos contratos, quedándose terminado este proyecto ayer a medio día.

Por la tarde estaban citados todos los representantes para principiar la discusión referente a los tantos por ciento de aumento y demás puntos del orden del día.

Hasta aquí lo que podemos decir en el momento de cerrar nuestra edición.

Tenemos la impresión de que el conflicto quedará resuelto, consiguiendo un señalado avance para la clase trabajadora. El estado de ánimo de los huelguistas ha sido excelente en todos los pueblos. La unión, completa.

En el próximo número nos ocuparemos de esta cuestión, dando detalles completos de todo, como igualmente la definitiva solución.

## CHARLAS

El próximo miércoles 24 y en el Salón de Actos de la Casa del Pueblo, se celebrará la sexta y última Charla del ciclo, organizada por la Juventud Socialista.

Tomarán parte en este acto los jóvenes camaradas Manuel Lara Manzano, Ramón Pastor Vázquez, Luis Mira García, Mariano Casas Antón y nuestro querido camarada el Concejal Socialista, Manuel Rodríguez Marín.

## "EL PISO"

se ha trasladado a la calle SALVADOR, 5

Donde el respetable público hallará economía y buenos artículos

Antonio Sempere

[No equivocarse, SALVADOR, 5]

## Actos Civiles

Ha sido inscrito en el Registro civil con el nombre de Lorenzo, un niño hijo de nuestros estimados camaradas Pascual González y Josefa Martínez Almela.

Tanto el niño como la compañera Josefa se encuentran en perfecto estado de salud.

Reciban nuestra mas cordial enhorabuena tan apreciables compañeros, y que su acto anticlerical sirva de ejemplo a los jóvenes socialistas y simpatizantes.

El pasado domingo recibió sepultura el niño muy mono de nuestro querido compañero Juan Campello.

El entierro, sin intervención clerical, estuvo bastante concurrido.

Reciba tanto el amigo Juan como su esposa, nuestro mas sentido pésame.

## Las próximas elecciones

A raíz de las continuas e importantes reuniones tenidas entre los partidos Socialista y Radical Socialista, se acordó, señalar a Elche como el Centro de donde ha de partir toda la campaña de propaganda electoral.

Para este objeto, ayer sábado se celebró en Alicante un grandioso mitin de propaganda electoral corriendo a cargo de todos los candidatos de los partidos señalados.

Hoy domingo, en dicha capital se dedicarán a propaganda en los pueblos mas limítrofes a ella.

También hoy domingo, se encargarán todos los elementos de Elche de la propaganda por el campo.

Seguramente para el lunes o un día de esta semana se celebrará un grandioso mitin en la Plaza de Toros de esta localidad, en el que tomarán parte todos los candidatos de los partidos Radical y Socialista, lo que oportunamente se anunciará.

## Notas Teatrales

KURSAAL

Hoy domingo la producción totalmente en español de la Paramount «Sombras del Circo», por Tony de Algi y Amelia Muñoz.

COLISEUM

Hoy «Los Cosacos», por Jhon Gilbert.

IDEAL CINEMA

Hoy por la Compañía Valenciana de Angel Más, «Grande es el cor», «15 de Maig» y «Lo que no inventa la fama...»

Lunes, «Bestialidad.» Jueves, «Los amores de Manón», por Jhon Barrimore y Dolores Costello.

Pronto, «Noche trágica», por María Jacobini.

## JUAN ORTIZ

El jueves por la mañana llegó a ésta, procedente de Madrid, nuestro querido correligionario Juan Ortiz, que como delegado especial del Ministerio del Trabajo, ha traído el encargo de solucionar la importante huelga interlocal del Ramo de la Alpargata.

El compañero Ortiz, ya conocido de los trabajadores ilicitanos por la visita que nos hizo el pasado año, en compañía de su esposa e hijo, está realizando una labor meritísima, encaminada a solucionar el conflicto en bien de obreros y patronos y de la industria en general.

EL OBRERO saluda a tan distinguido camarada, deseándole una feliz actuación y una estancia grata en nuestro pueblo.

Leed semanalmente EL OBRERO

## Caja de Previsión Social del Reino de Valencia

Se pone en conocimiento del público en general que a partir del día 21 del actual las Oficinas del Retiro Obrero quedarán abiertas al servicio público en la Calle del Conde núm. 4, edificio de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad.

Elche 17 de Junio de 1931

LA DIRECCION

V. JAVALOYES  
os vestirá bien

Imp. Moderna. Telf. 232.-Elche



PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	
Elche, un mes.	0'50
Resto de España, trimestre.	2'00
Extranjero, trimestre.	2'50

# EL OBRERO

Organo del Partido Socialista y de las Sociedades Obreras

## Del momento político

Poco falta para que sean elegidos los diputados que han de actuar en las Cortes Constituyentes. Esta Asamblea magna que tiene que ser una Convención, ha de estructurar unas nuevas leyes para el desenvolvimiento político y económico de España, ha de elaborarse una Constitución mucho más radical que la que elaboró la Revolución de 1868 y después la primera república.

Los tiempos han cambiado mucho, hoy son muy otras las exigencias sociales y económicas de la nación española. Si, hoy se encuentra España en circunstancias tan excepcionales como se encontraban los primeros años del siglo XIX, con la diferencia de que entonces sólo se entendían tales circunstancias excepcionales, como supone un cambio radical político, en las nuevas formas de Gobierno, es decir, lo que supone un cambio del absolutismo al constitucionalismo.

Pero hoy, la revolución de las Cortes o Convención, no es solamente política, ha de tener un gran contenido económico y social que ha de poner al Partido Socialista y a la Unión General de Trabajadores en la antelana del Socialismo.

La nueva Constitución ha de ser eso, como dice muy bien «El Socialista» del día 9, hay que redactar una Constitución para España, la más avanzada del mundo, todas las hoy existentes ya son viejas para esta revolución operada en España, y máxime cuando esta revolución está controlada y valorada por el Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores.

Por eso estas Cortes han de ser verdaderamente revolucionarias. Revolucionar todo nuestro Código civil, penal, militar, comercial, etc. Toda la organización de la producción agrícola, transportes, minas. En resumen, en estas nuevas leyes que salgan de las Constituyentes, se ha de modificar radicalmente el concepto que hoy se tiene de la propiedad y de los medios o fuentes de la riqueza nacional en ventaja de las verdaderas clases productoras.

Pero para esta labor revolucionaria es preciso que a las Constituyentes vaya una nutrida minoría socialista, o mayoría; pero de diputados socialistas, probados en la lucha diaria de muchos años, no de los venidos ahora como aluvión.

Es mejor hacer la revolución en las Cortes que en la calle. Este es el momento histórico-político de nuestra actualidad española.

RAFAEL MARTINEZ

Torrelodones.

## Hacia nuevos horizontes

Hemos conseguido derribar el odioso régimen que deshonraba a España, sangrándola y arruinándola. Ya se acabó para siempre el reinado infausto de los Borbones. Ya desapareció el poder feudal de la sacristía y el cuartel.

Se ha conseguido extirpar arriba, en la gobernación del Estado, ese repugnante sistema político, encumbrado sobre la miseria y la ignorancia del proletariado, que se llamó caciquismo. Ahora hace falta destruirle en los pueblos, en las aldeas. Llámese como sea, tenga el color político que mas le cuadre, ese personaje político que manda y dispone en los pueblos arbitrariamente, persigue y molesta a los trabajadores, les acosa por hambre, llevando el estigma de la injusticia hasta el hogar, tiene que desaparecer. A las buenas o a las malas, es preciso que se rinda ante la evidencia, considere terminado su poderío de jefaría irresponsable y que se dé, en fin, vía libre al TRABAJO soberano, el único soberano que nosotros reconocemos y podemos tolerar.

Ya tenemos República. Ha cesado el combate por la conquista de las libertades, faltando sólo dar al Estado la estructuración jurídica que ha de tener, y que han de elaborar las Constituyentes que se elijan el 28 de junio. Pero la misión de la clase obrera organizada ha de continuar su marcha hacia nuevos horizontes, hacia el Socialismo, sin

prisas, pero infatigablemente. Sin vanos alardes de «quiero» y «no puedo», pero con energía, con resolución firme, para limpiar el camino de abrojos y malas hierbas y para dotarnos del instrumental necesario a la obra constructiva que nuestra misión histórica nos tiene encomendada.

Dense cuenta los compañeros que nos leen que lo que hemos hecho, aun siendo grande y maravilloso, es resultadamente diminuto en relación a lo que nos reserva el porvenir y que necesariamente tenemos que realizar. Romper las cadenas de la tiranía borbónica fué trabajo de atletas. Pero la exaltación mayor del Trabajo es obra de titanes. Y se estrellarán los que actúen con miras personales, dando esquinazo al sentimiento de solidaridad y de abnegación que son refinadas virtudes del hombre de ideales. Se hundirán también los impacientes, los cortos de aliento, los hombres sin fé en la victoria final, pues la evolución pasará por encima de ellos y los apartará como trastos inservibles.

Veamos claro delante de nosotros.

A estas horas, nuestro programa de reformas inmediatas, las reivindicaciones formuladas y acordadas en los últimos Congresos de la Unión General de Trabajadores de España, son o están en vías de ser prestamente una realidad, carne viva en nuestra legislación social.

Para la aplicación de estas leyes o que surtan todos los efectos apetecidos y puedan ser corregidas, aumentadas y mejoradas si así conviniera, no se debe contar exclusivamente con las autoridades, a las que este cometido esté confiado, sino en nosotros mismos y, sobre todo, en la labor de nuestras organizaciones.

Son nuestras organizaciones las llamadas a encuadrar todas las rebeldías y sanas ambiciones tanto tiempo contenidas en el pecho de los trabajadores. Para que tengan un cauce normal y no sean torrente nuestras aspiraciones de emancipación económica, nuestras Sociedades y Sindicatos, Federaciones locales, provinciales y especialmente las nacionales, deben hacer prueba de iniciativa, de actividad extraordinaria para que en estos momentos únicos en la historia de nuestro país hagamos obra verdaderamente constructiva, no ya para que no pueda retoñar jamás lo que hemos destruido, sino para que dé sazónado fruto la semilla que echemos en el surco de la libertad económica, labrado con nuestro esfuerzo para nuestro bienestar y el porvenir de nuestros hijos.

La solución de estos problemas no hay que buscarla en los libros. No son fórmulas prosaicas hechas y preparadas de antemano lo que hace falta, sino inteligencia, buena voluntad, espíritu analítico y comprensivo, saber hacer y escoger.

Que al frente de cada organismo estén los hombres penetrados con esa visión de los problemas y dotados de la actividad que requiere su solución. Pero no

basta encontrar los hombres aptos para ello. Hay que facilitarles medios y ocasión de poder trabajar. Si la cuota que se paga es insuficiente, hay que aumentarla sin desmayos, sin vacilación, sin pérdida de tiempo.

Nuestra hora ha llegado. Hora de responsabilidades que se transformarán en satisfacciones múltiples si trabajamos bien, que no es igual a trabajar mucho.

ENRIQUE SANTIAGO

## ASPECTOS

### Alemania y el fascismo

Contemplando el panorama político internacional, atrae nuestra atención y nuestra simpatía, el partido social-demócrata alemán. Nuestros compañeros de allende el Rin, están pasando momentos amargos, de verdadera prueba, para contrarrestar el ímpetu de las huestes hitlerianas que pretenden a toda costa implantar un régimen fascista en el ex-imperio central, colocando en la más alta magistratura de la nación al ex-kronprinz. Nuestros camaradas alemanes están disconformes con la actuación del Gobierno actual de la República, pero si le negaran su apoyo y ocasionaran su caída, sería dejar paso franco a los fascistas para encargarse del poder. Y en esta disyuntiva, no ofrece dificultades la elección: defender la República a todo trance, hasta que el pueblo alemán entre en razón y abandonando su ardor bélico y sus ensueños imperialistas, recapacite y se convenza de que su porvenir, como el de todas las naciones, está en un régimen de plena libertad y democracia, que lleve la paz y la tranquilidad a todos los hogares. El sacrificio de los socialistas alemanes, tan combatidos en estos momentos, habrá de ser reconocido en día no lejano por todo el pueblo alemán, como ahora lo es por los socialistas mundiales, identificados con su táctica para la defensa del régimen republicano.

### Guillados

Es imprescindible una inteligencia poco común y un sentido exacto de su propio valer, para que la personalidad no flaquee y sea arrollada por la lisonja y el aplauso de las masas, que a veces sólo se dejan llevar del impulso instantáneo que produce un gesto determinado. De ahí el que algunos lleguen a estar aureolados de la simpatía popular y al colocarlos en puestos de difícil cometido fracasen ruidosamente. Ejemplos, la descabellada actuación de Maciá, el presidente de la Generalidad Catalana y la parlantería del comandante Franco. Engreídos con los aplausos de la multitud, han caído en la monomanía de hablar de todo, querer intervenir en todo y saber más que todos. Los humos se le subieron a la cabeza y se creen ya doctores en todas las dolencias. Refrenen sus ímpetus y mediten que en ocasiones es más conveniente el papel de Sancho que el de Quijote.

## Ariela de Acordeón

En el negro fondo de la vil taberna  
chilla destemplanzas un viejo acordeón:  
— ¡Bebed, desgraciados, y echad al olvido  
que no tenéis lecho, ni pan, ni carbón!

¡Bebed, desgraciados!  
¡La-ri-la-ri-rón!

Harapos negruzcos como alas de cuervos  
se agitan y danzan y vienen y van.  
Si hay vino en el cuerpo y hay música alegre,  
¿qué importa que no haya ni lumbre, ni pan?

¡Viva la taberna!  
¡La-ri-la-ri-rón!

Tras el alarido de la copla sucia,  
la gran risotada que dá congestión.  
Pupilas ardientes, piernas vacilantes  
y anhelos extraños en el corazón.

¡Más vino! ¡Más vino!  
La-ri-la-ri-rón!

La buhardilla helada, la mujer que llora  
con el niño en brazos que le pide pan,  
¡todo en la taberna se borra, se olvida!  
¡con música y vino las penas se van!

¡Bebed, miserables!  
¡La-ri-la-ri-rón!

La santa energía, que anhela trabajo,  
sucumbe en abismos de depravación.  
¡Pero así es la vida! ¡Que rueda la bola!  
¡El que quiera puede ser chulo y ladrón!

¡Bebed, alocaos!  
¡La-ri-la-ri-rón!

¿Tenéis hijas guapas?... Los señores hierven  
tras de las comidas con pavo y champán.  
Si tenéis muchachas bonitas y frescas,  
¡con monedas rubias os las pagarán!

¡Sois ricos, sois ricos!  
¡La-ri-la-ri-rón!

¡Bebed, desgraciados! ¡Baílad, infelices!  
¡Embriágate, momia! ¡Mécete, girón!  
¡Y espera bebiendo y espera bailando  
que traigan los ricos la revolución!

¡Vino, vino y baile!  
¡La-ri-la-ri-rón!  
¡Aunque no haya pan!  
¡La-ri-la-ri-rón!

¡lon!  
¡lan!

El loco chillido se extingue en la sombra...  
Queda el tabernucho silencioso, serio...  
Y por un instante los hombres parecen  
¡difuntos sacados de algún cementerio!

MIGUEL R. SEISDEDOS

## Rafael Martínez

Nuestro querido correligionario y colaborador de EL OBRERO, el maestro nacional de Torrelodones Rafael Martínez, ha sido nombrado Juez Municipal en las elecciones recientemente celebradas en la mencionada ciudad.

Sentimos como propia la satisfacción que en estos momentos experimentará el camarada Martínez, no precisamente por el delicado cargo a que ha sido elevado, sino por el cariño y las simpatías que denota el referido nombramiento, prueba fehaciente de la conducta intachable y de la honradez ejemplar que es innata en nuestro querido colaborador.

Felicitemos efusivamente al amigo Martínez y le deseamos un feliz éxito en la difícil misión que le ha conferido el pueblo.

## Cooperativa de Casas Baratas "Pablo Iglesias"

### AVISO IMPORTANTE

Los afiliados a la Sección local, pueden recoger los cupones vencidos todas las noches en la secretaría de la Juventud Socialista.